

Declaración oral presentada por la Comisión Colombiana de Juristas

Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas, 42º período de sesiones Tema 2: Debate general sobre la actualización oral de la Alta Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos Ginebra, 11 de septiembre de 2019

Señor Presidente:

Agradecemos el trabajo de la Oficina de la Alta Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH) con los pueblos indígenas en Colombia, en particular frente a la grave situación en Cauca. Durante 2019, únicamente en esta región, se han cometido 33 asesinatos, 7 atentados y han circulado 38 amenazas colectivas e individuales contra indígenas¹. En los primeros cinco días de agosto, dos guardias indígenas fueron asesinados. Según las propias autoridades indígenas, estas acciones son una advertencia frente a la prohibición de las comunidades de sembrar cultivos ilícitos y al aumento de la presencia de actores armados en la zona.

El retorno a las armas anunciado por un grupo de exlíderes de las Farc hace unos días no es la respuesta, como bien lo dijo la Alta Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet². Pero el cumplimiento parcial del Acuerdo de Paz y la respuesta militar tampoco pueden ser la alternativa por la que opte Colombia.

En este contexto, y ante el riesgo de un nuevo escalamiento del conflicto armado, la labor de monitoreo de la situación que realiza la Oficina en Colombia de la Alta Comisionada cobra la mayor importancia. Por eso, ahora que se está negociando la renovación de esta presencia en el país, es fundamental que Colombia garantice la integridad de esta parte del mandato de la Oficina, incluyendo las funciones de verificación y acompañamiento a la implementación del Acuerdo de paz desde un enfoque de derechos humanos y el informe anual que se presenta ante este Consejo.

Solicitamos al Consejo de Derechos Humanos que vele porque la renovación se dé pronto, por un tiempo suficiente para que la Oficina pueda cumplir su tarea, y sin que se afecte su independencia para designar a quien la presida.

Gracias señor Presidente.

¹ Revista Semana, “¿De dónde vienen las balas que han asesinado a 33 indígenas en el Norte del Cauca?”, 6 de agosto de 2019, disponible en: <https://www.msn.com/es-co/noticias/colombia/%C2%BFde-d%C3%B3nde-vienen-las-balas-que-han-asesinado-a-33-ind%C3%ADgenas-en-el-norte-del-cauca/ar-AAFo0f2>

² La FM, “Mano dura ante rearme de 'Santrich' y de 'Márquez' no es la respuesta: Bachelet”, 4 de septiembre de 2019, disponible en: <https://www.lafm.com.co/internacional/mano-dura-ante-rearme-de-santrich-y-de-marquez-no-es-la-respuesta-bachelet>.